

USO COMPASIVO DE MEDICAMENTOS: UTILIZACIÓN Y REPERCUSIÓN EN EL COSTE FARMACÉUTICO

Izquierdo Pajuelo MJ, Rangel Bravo I, López López MV, Rivero Cava MS, Rangel Mayoral JF, Liso Rubio FJ.

Hospital Universitario Infanta Cristina, Badajoz.

OBJETIVO:

Analizar las solicitudes de medicamentos por uso compasivo (UC) en un hospital de tercer nivel durante un período de un año, identificar los principios activos y las patologías y evaluar la repercusión de estos tratamientos en el coste farmacéutico hospitalario.

MATERIAL Y MÉTODOS:

Se realizó un estudio retrospectivo de todas las solicitudes de uso compasivo recibidas en el Servicio de Farmacia durante el período comprendido entre Enero 2007 y Enero 2008. Las variables medidas fueron: número total de pacientes, número de principios activos solicitados, número de patologías, distribución por servicios, coste total por servicio, coste total de los tratamientos de UC y su repercusión sobre el gasto total farmacéutico. Toda la información recopilada se obtuvo a partir de una base de datos Access creada para el registro y seguimiento de la tramitación de las solicitudes de uso compasivo. Los datos económicos se obtuvieron a través de la aplicación informática para gestión de farmacia Land Tools® Versión 4.3.

RESULTADOS:

Se tramitaron un total de 33 solicitudes para un total de 33 pacientes, siendo todas autorizadas por la Comisión de Uso Compasivo del Servicio Extremeño de Salud y la Agencia Española de Medicamentos y Productos Sanitarios. El número total de principios activos solicitados fue 19 para 20 patologías distintas y 9 servicios implicados. De las 20 patologías las más frecuentes fueron adenocarcinoma de páncreas con 4 solicitudes y hepatocarcinoma con 3 solicitudes. En cuanto a los principios activos solicitados, tacrolimus presentó 4 solicitudes para dos indicaciones distintas, cetuximab y sorafenib 3 cada uno, seguidos de otros como 5-azacitidina, terlipresina, cidofovir, micofenolato de mofetilo, valganciclovir y bortezomib con 2 solicitudes cada uno. La distribución por servicios fue la siguiente: el 36,4% de las peticiones correspondieron a los servicios de Hematología y Oncología Médica, 21,2% a Nefrología, 15,2% a Digestivo, 9% a Neurología, 6% a UCI y un 3% a cada uno de los servicios restantes (Alergia Medicamentos, Endocrino y Enfermedades Infecciosas). El coste total de los medicamentos de uso compasivo fue de 361.640 €, representando el 1,46% del consumo total de medicamentos en el año 2007. El servicio con mayor impacto económico fue Hematología con un consumo de 183.179 € seguido de Oncología Médica (135.567 €) y Digestivo (25.057 €). Los tratamientos más costosos fueron 5-azacitidina (2) y lenalidomida (1) para tratamiento de Síndromes Mielodisplásicos, representando la totalidad del gasto del servicio de Hematología.

CONCLUSIONES:

- 1- El desarrollo de nuevas moléculas y la puesta en marcha de ensayos clínicos novedosos podrían suponer un incremento importante en la utilización de esta vía como alternativa al tratamiento de determinadas patologías.
- 2- Un pequeño número de fármacos para un reducido número de patologías representan un alto porcentaje del total del coste de medicamentos de uso compasivo.
- 3- El número de medicamentos utilizados por uso compasivo así como el número de pacientes tratados por esta vía representan un porcentaje pequeño en relación con el gasto farmacéutico total.

CONFLICTO DE INTERÉS:

Ninguno